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推荐序

你为什么要读这本书

对于读者，我要问一个更大的问题：什么是成功？

我认为，衡量它的标准，不是一个人赚了多少钱或拥有什么头衔，
而是你的职业和一生的工作，对世界产生了什么样的积极影响，你帮助
和培养了哪些人，最重要的是，你以何种方式与世界充分互动，并让他
人体验到你所拥有的才能和天赋。

基于以上这些原因，读这本书会对你有帮助。

作为一个亲密的朋友和顾问，我认识Kenny（林国沣）几十年了。
第一次见到他时，我们都是北京大学的留学生。对我来说，显而易见的
是，当Kenny追求商业事业时，他不会走传统的金融道路。从遇见他的
那一刻起，我就为他的创业精神、好奇心和抱负所鼓舞。

这种精神让人拥抱挑战，调适思维，向他人学习。这些特质是像
Kenny这样的人的标志，他们在每10年都呈指数级变化的世界中茁壮成
长。

我真诚地希望我在20多岁时能读到这本书，当时我是如此狭隘地专
注于取得好成绩和努力工作。这些因素无法让你走得更远。

我对如何成功驾驭生活没有更高、更广泛的理解，而且我在这一路
上犯了几个错误。虽然这些错误成了我关键的人生经验，但它们有时也
会耽误事情，让我错失良机。不是每个人都需要犯同样的错误。

成功从来都不是那么容易或直截了当的。随着职业生涯的发展，沟
通、人员管理、决策等技能变得越来越重要。还有其他变得重要的事情
吗？那就是学会驾驭困境。我坚信，生活会给我们足够多的障碍和阻力
来推动我们前进。Kenny分享了他自己的一些经历，证明了很多时候新
的机会不是来自生活的顺遂，而是来自沿途的坎坷。

我很高兴Kenny正在分享他的智慧。我从他那里学到了如何带着影
响力和好奇心生活，为超越自己的东西而努力，并以谦卑和真实的态度
应对挑战。通往成功的道路有很多条，而通向失败的必经之路有一条：
让自己退缩。有了这本书和Kenny的鼓励，我相信你不会走上这条路。
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刘文思（Betty Liu）
纽约证券交易所前执行副主席
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第1章
渴望胜利

心得总结

确定优先级：人不能太贪心，不要同时做很多件事。只专注于最关
键的几件事，才能一步步走向胜利。

易于上手：设定可行的小目标，并确保这些小目标加在一起可以做
成更大的事情。以我的SAT（美国学业能力倾向测验）备考为例，每半
天学习20个单词的目标似乎不难，但加在一起，2 500个单词就很可观
了。

树立自信心：背词典这件怪事，我在高中完成了，这强化了我的心
态。我开始相信，只要我下定决心，我可以做成任何事情。

渴望胜利：有时候，这种渴望常常会与侵略性联系在一起，但我认
为这是一种误解。对我而言，这种渴望与人的激情以及对某事的坚定信
念有关。它需要回到几个基本问题：你在乎什么？是什么让你沸腾？什
么能让你充满活力？为什么在乎它？怎样才能做到最好？
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我从小在香港长大。记忆中，小时候的我一直非常平凡。我不记得
自己哪方面表现得特别优秀，不记得自己有何特长，也不记得有谁称赞
过我有天赋。如果有人问我，儿时的自己有何自豪之处，我大概说不上
来。唯一记得的，大概是自己还算有点小聪明，在上幼儿园的第一年就
考了全年级第一。那是一个高光时刻，父母也对我期望很高。

不过，第二年我就落到了第三名，我颇有些沮丧，觉得对父母无法
交代。那时的我只是个五六岁的孩子，看着自己的成绩很不开心，于是
找到一块橡皮，把自己的名次改成了第一。没错，我直接改了自己的成
绩，宣布自己是第一名。当然，我最终没敢把修改过的名次给父母看。
我选择把成绩单藏了起来，希望父母永远找不到它。
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但他们很快就注意到了我没有成绩单。想靠这种伎俩瞒过父母，还
是太天真了。我的表兄弟跟我在同一所幼儿园读书，他们都有成绩单，
我怎么可能没有呢？于是父母开始到处找我的成绩单，最终揭穿了我
的“阴谋”，修改成绩的事也被发现了。

我不只挨了骂，还挨了爸爸第一顿打，因为他不想我说谎。即使我
是因为不服输修改了名次，以至最终藏匿了成绩单，这也不是说谎的理
由。这是我爸爸希望我学到的教训。

除了这段经历，我几乎想不起儿时还有其他高光时刻（尽管后来这
个高光时刻演变成了痛苦一刻），之后我的学习成绩一直很平庸，也没
什么事情对我产生了重大影响。在那段时光中，虽然父母对我有所期
待，但我一直表现平平。现在想想，其实父母说的话很难对孩子产生太
大的影响，但父母的行为、家庭氛围，以及周遭的环境，能给孩子带来
巨大的影响。

作为一个男孩，我在功课上可能不会很早发力，但到了中学之后，
只要气氛和环境对了，自己获得了内在驱动力，就有可能取得突破。

但我是在很久以后才意识到这个问题的。至少在成长阶段，我对自
己的定位就是个平凡的孩子。

我在香港就读的中学还不错，但也谈不上最好。我至今还清楚地记
得，我在学校里的排名总是居中：在150人的年级里，我的排名在第七
八十名，不高不低。

我经常觉得，自己仿佛天生就被设计为一个普通的孩子。我的基因
似乎处于平均水平，不是很好，也不是很差。我并没有明显感觉到自己
对胜利的渴望，并不具备那种一定要赢的激情。直到我13岁前往加拿大
读中学后，情况才开始逐渐发生变化。
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1987年，13岁的我远离父母，只身来到温哥华列治文，住在一位叔
叔的家里。父母希望我先过来适应环境，他们晚些时候才会过来陪我。

那位叔叔是我爸爸的生意伙伴，20世纪70年代就来到了加拿大，当
时已经在加拿大生活十多年了，生活方式非常西化，与我从小的习惯大
不一样。因此，我的加拿大生活初体验和许多刚来的人不太一样。我需
要直接融入非常西化的家庭生活——周末参加烧烤聚会，常常去美国西
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雅图买牛奶，没事还要打个猎。我常常觉得，叔叔阿姨根本就是外国
人，是黄皮肤的外国人。

到温哥华后的头两个月对我而言是非常辛苦的。尽管叔叔阿姨对我
很好，我也有自己的房间，生活无忧，但那种文化上的冲击，那种与香
港截然不同的生活方式，令我需要时刻做好准备调整自己。

比方说，叔叔一家非常喜欢音乐，几乎每天晚上都会去唱歌。对我
来说，许多类似这样的活动都很奇怪，一开始不愿参与其中，常常自己
躲在小房间里做自己的事。但过了一段时间，我感觉到了另一种不舒服
——仿佛自己在“搞特殊化”。我觉得自己不应该那么不合群，于是开始
逼自己参与各种活动，包括那些非常加拿大式的活动，例如打猎。这是
在香港完全没有体验过的生活方式。

调整心态后，我白天会陪叔叔去看他打猎，晚上会去唱歌，虽然谈
不上多喜欢这些活动，但总算开始融入了新的家庭生活，更重要的是，
开始融入新的社会。

我当时意识到，既然来到这里，我不能只作为一个旁观者，只作为
一个特殊小圈子中的新来者。我必须融入，无论是家庭生活还是社会氛
围。如果不习惯，那么需要改变的一定是我自己。

那个时候的科技自然无法与现在相提并论，不可能进行即时通信，
我跟父母一个月才能通一次话。因为父母不在身边，很多事情都要自己
做，特别需要独立思考。现在想想，正是这段经历让我开始走向独立，
特别是养成了独立思考的习惯。我几乎是靠自己做出了“一定要融入社
会”的打算，尽管才13岁，但我没有畏惧一个陌生的环境，反而开始积
极拥抱新的变化。

当然，我对那个时候的加拿大印象不错，大部分人很朴实，很少有
人歧视亚洲人。温哥华的生活环境也很惬意，住所比较大，空气也好，
其实我挺开心。但作为一个在香港出生、长大的孩子，我必须面对文化
和生活习惯上的差异，这是客观事实。

当时的香港，经济刚刚起飞，父母普遍望子成龙，希望他们考上好
的大学，选择法律、医学、商科等比较热门的专业，因为社会非常需要
这些领域的专业人才。所以，离开热闹的香港，来到相对平静的温哥
华，我除了享受惬意的生活环境，也希望自己能学有所成。特别是，我
希望自己能作为主流社会的一分子学习，而非作为亚洲人小圈子的一分
子。

在13岁的我心中，埋下了希望融入一切的种子。无论是在生活、娱
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乐还是学习上，我都不希望被视作某个特殊群体的一员。这或许是我后
来学业突飞猛进的重要诱因吧。

- 3 -

20世纪80年代的温哥华非常平静，民风淳朴，华人并没有现在那么
多。我就读的是家附近的一所普通学校。当时每个班级里的华人只有
8~10人。你可以想象，一个香港小孩独自跑到这里生活，读的又是一所
陌生的学校，一开始并不会一帆风顺。

现在回想起来，我当时并不知道种族主义为何物，也根本不懂中西
文化差异意味着什么。但我已经敏感地观察到，包括我在内的有着少数
族裔背景的孩子，似乎被人为地和其他孩子区分了开来。

当时我被分到一个ESL（即以英语为第二语言）班，凡是母语非英
语并把英语作为第二语言的人都会进入这类班级。进入ESL班意味着你
英语不好，所以被丢进了有着少数族裔背景的学生群体中，希望你先提
高英语水平，然后再去学习其他专业课程。这些学生被定位为与白人学
生“不同”的人（学校里有这样一群怪怪的少数族裔学生，被强制聚集在
一起，上着某种特殊的补习班），至少我是这么认为的。

当时的加拿大还是非常欢迎外国人的，给了每个人很大的空间，大
家能够自由发表自己的意见。此外，我也体验到激励学生发挥潜能的文
化，我对此感觉良好。在这种情况下，当我被归为“异类”时，就产生了
一种饥饿感——我第一次感觉到自己对胜利的渴望，我需要证明自己。

我当时的渴望是：我要离开ESL班！因为我说的英语和白人学生没
有什么不同，我也是一个和他们一样正常的学生。我不想被歧视，我不
想被定义。

我大概用了6个月的时间，通过各种手段提高英语能力，包括阅读
《圣经》。当时我每天大概读两个小时《圣经》，老师会帮我矫正读英
语的方法和口语。尽管我在香港时就学习了英语，但跟英语母语者相
比，确实还有不少可以提高的地方。老师推荐给我的是詹姆士国王钦定
版《圣经》，并要求我好好保留它。老师当时跟我说，如果你想说最正
统的英语，你就要读詹姆士国王钦定版《圣经》。

我毅然开始了读《圣经》学英语的生涯，满心希望能尽快上“正
常”的课。由于不想被人觉得“奇怪”“与众不同”，我的英语成绩提高迅
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